

Noticia & lo observado en la  
Villa de Alcalá del Río en el  
mes de Mayo del año de  
fecha, con tres infelices hom-  
bres heridos la misma aco-  
metidos de una terrible enfer-  
medad, causada al parecer  
por un animal venenoso, &  
cuya enfermedad fueron mu-  
ertos

### Sabia y Regia Sociedad

Con fecha de veinte y uno de  
Junio, me se legó un Oficio dirigido  
a los Socys. correspondientes de esta,  
cuyo ob/ecto era dar cumplimiento  
a un papel presentado por nuestro

2  
Presidente el S. D<sup>n</sup> Rafael Amu-  
yer, en Sesión Extraordinaria el  
18 de Mayo del presente, a fin de  
que se averiguase el acaecido fa-  
tal por la picada de un animalito  
llamado Lizo, en el Cortijo de los  
Perez termino de Alcalá.

En cumplimiento a  
este Comunicado los Facultativos  
de la expresada Villa para que se  
dieran la instrucción que les remitió  
me informasen la verdad de todo.

Las muchas ocupaciones de  
entregadas misas y lo dudoso en des-  
cubrir la causa del hecho, ha dado  
motivo a la tardanza en un  
encargo tan interesante al De-

3  
seo que tengo, en obedecer su pre-  
ceptor de V. S.

Consta de lo siguiente.  
He recibido el informe de los Fa-  
cultativos Cirujano de Alcalá del  
Río, cuyo contrato es el siguiente.

En la mañana del dia  
2 de Mayo de este año se pre-  
sentó a D<sup>n</sup>. Carlos Morón, Ciruja-  
no de la Villa de Alcalá del Río  
Juan Rodríguez, natural de Cu-  
bela, Obispado de Lugo de edad a  
24 años, estado soltero, ejercicio del  
campo, trabajaba en un Cortijo me-  
dia legua distante de la dicha Villa  
nombrado del Bao, (alias) de D<sup>n</sup>  
Felipe, en donde se sintió malo,  
y pidió al pueblo citado para su

curacion.

Visto q el Cirujano le noto una hincharon en el ojo derecho e idea linfatica, sin mutacion de color, y cerca del Sowla crismar en el párpado inferior una manchita muy pequeña, cuya superficie se tocaba aspera, dura, y rubra.

Advirtiendo tambien los Sintomas de portacion de fierra, calentura ardiente, inapetencia, náuseas, dolor grande de cabeza, aspera y seca la lengua, y algunos toques combulivos.

En vista tan sospechosa los Sintomas se le administraron las medicinas mas efficaces, y oportunas del caso, y sin obedecer a nadie

comian a toda prisa las señales con que havia de terminar la vida.

La hincharon a todo la cara, cuello, y cabeca se puso muy truosa, y los sincopes, delirios, convulsiones, y frialdad en los extremos fueron los Sintomas con que concluyo la vida Juan Rodriguez a las doce de la mañana del dia 6 su fadecer.

Toribio Gonzalez vecino de la expresa villa de edad de 28 años, estado casado, exercicio del campo trabajaba en el nombrado corral. Durmió en la casa de Juan Rodriguez fue atacado de la misma enfermedad, y en el dia 3 del mes de Junio se condujo a la villa para su curacion.

16  
Preguntado por los Facultades

por la causa delo que sentia y padecia, n̄ada Contextó capaz de poder formar idea de tan raro fenómeno.

La picada se hallaba con los propios caracteres y señales que en el primero, solo variaba de sitio colocandose en los párpados del ojo izquierdo.

Los Socorros medicinales fueron p. el mismo orden que los elegidos en el otro caso, con corta variación. Tuvo el enfermo alternativas de alivio, mas al fin murió con los aparatos de muerte dividados que el Túmulo Rodríguez, describióse en la mano del dia 9 de su padecer.

7  
Antonio Martín, vecino de la dicha villa edad de 50 años Exercicio del campo trabajador en el Cortijo ya comprado, habiendo dormido en la cama del Rodriguez González el dia 7. del mismo mes pasó a la villa p. su curación en donde fue recogido por los Facultades, descubriendo entre la picada sobre la parte exterior e izquierda del cuello, cerca del Angulo de la mandibula.

Los Sintomas que le acompañaban eran los que habían notado en los dos anteriores, por lo que sorprendió, y sirvieron a que causa atribuyeran tan extraordinaria y terrible enfermedad, preguntaban al paciente apurado y con la mayor eficacia, les dijeron si había notado alguna

y entre los escombros, y fragmentos  
sacó una Araña, bastante grande  
negra por su cuerpo, y extremidades,  
y por cuello y boca cubierta de  
bello blasonado, á la que dió inuen-  
te, arrojando de si en abundancia,  
solo un humor bastante transparente,  
no haciendo vino, ni encontrando otro  
animal, mas horroso, que este en  
cuanto requirió, y vió.

Despues de la muerte de este fiero  
animal, no se ha vuelto á padecer  
enfermedad en aquella especie en nin-  
guno de los Indios, que de dia y noche  
habitaban en el Cortijo del Barrio, ni se  
cuenta que los envenenados contagia-  
sen á ningunia otra persona, ni  
los que comieron y beberon lo mij.

mos alimento, que usaron aquello,  
antes de contrahér el veneno.

Lo que prueba pue, hasta  
la evidencia, que la Araña fue la  
factora de tan desgraciada muerte  
con su activo veneno. Propriedad que  
tienen por naturaleza todas las de  
esta clase, como probare con la doc-  
trina, y reflexiones siguientes.

Hasta aqui el extracto de  
la exposicion que D<sup>n</sup> Carlos Moron  
Cirujano de la expresada Villa me  
mandó coniguiente á la Consulta  
instructiva que le remiti luego q. tomé  
á mi cargo esta Comision.

Para confirmacion del caso  
certero de su causa, ilustracion de  
los hechos, y que la Historia medica

y entre los escombros, y fragmentos  
sacó una. Ariana, bastante grande  
negra por su enciso, y costernidad,  
y por su cuello y boca cubierta de  
bello blanquínoso, a la que dió muerte,  
arrojando de si en abundancia,  
solo un humor bastante transparente,  
no hiriendo vivo, ni encontrado otro  
animal, mas horroso, que era en  
cuanto regusto, y viso.

Despues de la muerte de ese fiero  
animal, no se ha vuelto a padecer  
enfermedad de aquella especie en nin-  
guno de los Individ. que de dia, y noche  
habitaban en el Corijo del Brío, ni se  
cuenta que lo envenenados contagia-  
sen a ninguno otra persona, ni  
los que comieron, y bebieron los mis-

mos alimento, que usaron aquello,  
antes de contrahér el veneno.

Lo que prueba, pue, hasta  
la evidencia, que la Ariana fue la  
factora de tan desgraciada muerte  
con su activo veneno. Propriedad que  
tiene por naturaleza todas las de  
esta clase, como probare con la doc-  
trina, y reflexion siguiente.

Hasta aqui el extracto de  
la exposicion que D<sup>r</sup> Carlos Moron  
Cirujano de la expresada Villa me  
mandó coniguiente a la Consulta  
instructiva que le remiti luego q. tomé  
a mi cargo esta Comision.

Para confirmacion del caso  
certezas de su causa, ilustracion de  
los hechos, y qual la Historia medica

de nuestros días pueda dar testimonio  
de la verdad con que nuestro maestro  
escribieron las de Suriellos, he teni-  
do a bien tomarme la libertad de  
tratar de la Araña, sus experienzias  
Activo Veneno. Dispemandome V.Sal-  
ga de los límites impuestos en su re-  
petible oficio, y que conozca que el  
Amor a las ciencias, y bendela hu-  
manidad, es solo el fin que me estimu-  
la para hacerlo.

Senor

Entre los Naturalistas, y Practicos  
Reynos y Provincias, se conoce a  
la Araña, bajo de diversos nombres.

Los Arabes la llamaron  
Andabut: algunos practicos dicen

ó Asbor: los Italianos Abagno: los  
Frances Aranne, los Catalanes  
Portugueses, y Castellanos Araña,  
los Latina Aranæus, y los Griegos  
Phalanges.

Estos animales, segun Aristoteles,  
totelos procrean en los fines de ver-  
ano, principio de Octubre, y para ver  
en el Invierno.

Son obispando, seminando sobre  
las finas telas que tejen, infinitos  
huevecillos que segun vio, y aseguró  
Pontonio cada uno de dicha huevo  
producen infinitos Vermiculos.

Bartholomeo Angelico, Aldroban-  
do, Philio, Avicena, Antigono y  
Aristoteles aseguran que despues es-  
te ingrato hijo mata a su padre,  
por lo que dixo Pontonio = Cumque

ipso protinus reverit, iuacrem afficit  
xam interficit, et ejus nec parcit  
patni, si cepent.

La figura de este fiero insecto es  
de obalado cuerpo con las delgadas  
piernas, y cada una de tres coyu-  
turas, careciendo de sangre.

### Especies

Son diversas las opiniones sobre las  
especies de Thalangos, a travesas.

Plinio quiere Sean 8. Ma-  
crovio, y Herio 6. Nicandro 13.  
Avicena, y Aristoteles 3. Baglibo.

2. Jonitonio 36, dando a cada una  
su nombre. Y Adrobando pintados  
tablas con 30 especies, en la pri-

mera pone 23, y en la 2<sup>a</sup> 9. to-  
das diferentes.

El Dr. Soler las reduce a solo  
4. clases, fundadas en la diversidad  
de colores, Sitio, y region donde se  
crian, en la diferencia de su forma,  
y magnitud, y en la mayor, o me-  
nor venenosidad con que ofenden.

Basilio Valentino le  
que el citado Soler, propuso 12. to-  
das de diferentes Colores.

Mouffet Genero las tra-  
ben rubias, rufas, verdes, negras, blan-  
cas, y cinereas.

El Fr. Athanasio Kilguero  
Pinta en su arte magnetica, Thalan-  
gos negro con manchas blancas, Ci-  
nereas con fibras negras, y crecas,

y lo mismo dice de las rubias y verdes.

Se diferencian tambien en benignas y malignas, las benignas son aquellas que su veneno es de preciable, como dixo Unicandro, ha blando dela picada dela Phalange Cineraria, Lupus, o Casadora futilis istus.

Las malignas son la Phalange negra, o Ragio, y Cerulea: de la negra dice unicandro est niger orfan det medis de ventre que ceptis dum ferit hand remanent vestigia corporis ulla.

Y este dice en su Comentario que es negro, que tiene la boca en medio del vientre, que los pies

a penas se conocen; y donde pica casi no deixa Vestigio stuprada.

### Veneno

Arapne Venenum in se continent. Con esta y salabrys se explica Hartmanno, hablando dela Arana, era verdad tan notoria entre la natura lista y practica debo probarla con algunos hechz que no cuenta la historia de nuestros maestros, y q. hemos tocado en estos dias.

Contra y endome solo a la Phalange, o Arana negra que es el objecto de la question, dice con Jorge Baglio que segun sea la locacion, donde esten habitan q. lo calido, o frio de la region, au sera su mayor o

menos venenosidad.

Hablando Allen de la Phalan  
ge negra dice que solo su humo  
infusor. Y el p. C. Wieremberg  
otra vez escribe, que mirando a  
un espes, lo hizo pedazos.

Mathias Garcia escribe  
que al p. Fr. Fulgencio del Agust.  
del monasterio del Socorro, Limone.  
en Valencia le picó en la cara  
una Phalange negra, y a los  
quatos dias murió.

El Dr. Soler refiere que otra  
Phalange negra picó a don Segar.  
dore en el campo de Lebrija qua.  
tro leguas de la villa de Totana,  
y que el uno vivió pocas horas.

No faltan crántalistas  
que aseguran ser tan activo el ve-  
neno de la Phalange, ó Araña  
negra que aun despues de muerto  
es mortífero.

Nicolas Florentino dice q.  
en un tonel de vino que había en  
un monasterio cayó una Phalange  
negra, y que bebiendo de esta Comu-  
nidad murieron la mayor parte.

Ondres & Laguna refiere  
que en una Comunidad de Floren-  
cia por haber caido en la Olla otra  
Phalange negra, murieron todos  
dentro de poquissimas horas.

Scaligerio trae que  
haciendo un hombre privado una  
Araña negra, se cayó muerto,